

**para el mundo - pour le monde - for the World - para o mundo - per il mondo**

La Famille Sa-Fa éduque de façon solidaire dans ses centres éducatifs, engagés à l'invitation du Pape (GS 190). Elle le fait à travers de nombreuses actions d'assistance et d'engagement social de tous ses membres. Au-delà de ce travail, il y a l'aide aux autres pays. Aujourd'hui, nous présentons le travail de deux ONG en raison de leur impact international. A travers elles, la Famille Sa-Fa effectue un travail d'engagement auprès des personnes et des situations de besoin dans des pays tels que le Burkina, la Colombie, l'Equateur, les Philippines et l'Inde. Il s'agit du **Centre d'Animation Missionnaire, C.A.M.** (Province Notre-Dame de Lorette) et **Carumanda**, (Province Notre-Dame de l'Assomption). Dans une autre publication, nous ferons connaître de nombreuses autres activités de solidarité de toutes les Provinces et centres qui, bien qu'elles n'aient pas d'impact international, ont la même valeur et la même importance.

### ONG CARUMANDA: Un chemin de solidarité humaine

L'ONG Carumanda est une association à but non lucratif, soutenue par l'Institut des Frères de la Sainte Famille, Province Notre-Dame de l'Assomption. L'idée est née en l'an 2000 dans nos écoles. C'est là que se déroule l'essentiel de son activité de solidarité.

Ses objectifs peuvent être résumés en deux points:

- **Sensibiliser** dans notre pays, dans les environnements où nous vivons, en donnant une visibilité au problème mondial de la pauvreté, de la marginalisation et de l'injustice.
- La **réalisation de différents projets**, dans le domaine de l'éducation, tant dans notre pays que dans les pays pauvres, en favorisant la collaboration.

Le nom de l'ONG est "**Carumanda Desde Lejos**". Carumanda, en quichua, signifie précisément "**de loin**". Mais c'est bien plus qu'un simple mot. Il concentre l'esprit que l'association de solidarité entend donner. Aller loin pour aider autant que nous le pouvons. Pour montrer notre profond respect pour la culture et la langue de tout peuple. Pour que ce qui est lointain puisse se rapprocher. Apporter cette réalité dans nos écoles et nos familles afin d'éveiller des sentiments de justice, d'égalité et de solidarité.



### C.A.M. Centre d'Animation Missionnaire

Le CAM, Centre d'Animation Missionnaire de la Province Notre-Dame de Lorette, a son siège à Villa Brea, à Chieri. L'activité missionnaire des Frères se sert également de la contribution des volontaires en tant que groupe missionnaire F.S.F., informel et spontané. Le CAM, en outre, se prévaut pour son activité, de l'adhésion à l'Onlus « Movimento Sviluppo e Pace », basé à Turin. Certains membres du CAM, laïcs et Frères, sont également conseillers de ce Mouvement. Le C.A.M. collabore avec plusieurs réalités ecclésiales et civiles, parmi lesquelles l'Office Diocésain Missionnaire de Turin, la Caritas, la Municipalité de Chieri et divers Onlus et ONG.

Objectifs spécifiques:

- **Découvrir** ou redécouvrir la dimension missionnaire de l'Église et, par conséquent, de chaque chrétien.
- **Être un lieu d'information**, de documentation et de réflexion sur les problèmes du Sud du monde et le volontariat missionnaire.
- **Collaborer** à la lumière des valeurs évangéliques de paix, de fraternité et de partage, à l'auto-développement dans les pays en développement et en particulier au Burkina Faso, au Mexique et aux Philippines.
- **Orienter** vers les organisations bénévoles.



# Carumanda—desde lejos

## PROJECT EQUATEUR

Ce projet a débuté en 1992. Un **groupe de volontaires** s'est rendu en Équateur. Depuis lors, et presque sans interruption, chaque année un groupe s'y rend. Parfois, deux groupes de 8 à 10 personnes sont partis. Le projet est soutenu par diverses campagnes dans les écoles.

## LES BOURSES D'ÉTUDES

Pour que les jeunes et les enfants puissent poursuivre leurs études. On donne à chacun 120 euros principalement pour les livres, l'uniforme, les frais d'inscription,... Des aides modestes mais très nécessaires. Au total, environ **300 bourses sont maintenues chaque année**.

## CARUMANDA JEUNES

Le **renforcement de la solidarité** entre les jeunes est un objectif de grande envergure. Avec ces objectifs:

- Acquérir une conscience critique et responsable.
- Promouvoir une attitude de solidarité dans la vie.
- Participer activement à des activités de solidarité.
- Acquérir une formation en tant que bénévoles.

## LES CONSTRUCTIONS SOCIALES

Carumanda a contribué à la construction de 3 écoles en Inde, 1 en Colombie et 1 au Burkina. 20 bâtiments à usage social ont été construits dans le cadre des projets en Équateur. Et la cuisine à St. Xavier's High School (Inde).

## URGENCES

**Répondre** rapidement aux situations d'urgence a toujours été une priorité : Tsunami, tremblement de terre en Équateur, Covid-19, entre autres, en sont des exemples.



Construction de 6 salles de classe. Collège de Saint Joseph à Sâaba. Burkina.



3 centres de soutien scolaire : 2 à Madurai et 1 à Eluru. (Inde)

## Quelques projets



Soutien au projet "Encuentro" : Enfants de la rue. Puyo. (Équateur)



"Les enfants des bennes à ordures" du groupe tribal des Yaanadis. Soins médicaux, alimentation, éducation, etc. A Eluru. (Inde)



60 bourses d'études pour les enfants en difficulté socio-économique. Fondation "Piccoli Saggi". Bucaramanga. (Colombie)

# Centro Animazione Missionaria



L'alphabétisation d'environ 150 femmes chaque année



2019: 38 pompes à eau et 38 puits, nouveaux ou réactivés

## Quelques projets



Il accueille chaque jour, parmi les femmes et les enfants, une centaine de personnes.



Environ 2800 enfants sont aidés dans leurs frais de scolarité.



Formation artisanale : environ 110 jeunes, à Laafi-Ziga et Noong-Taba, Centres créés par le Frère Silvestre et aujourd'hui gérés par les Frères du Burkina Faso.

### ACTIVITÉS PRINCIPALES

- **Formation** et approfondissement. Réunions, débats, lectures. L'éducation à la mondialité.
- Expositions de **sensibilisation**, témoignages, musée ethnographique du Burkina Faso.
- Magazine "Un mondo di Amici" et le calendrier annuel.
- Gestion d'une bibliothèque, d'une diathèque et d'une vidéothèque.
- Préparation, stockage et **envoi de conteneurs** au Burkina Faso.
- Gestion des **relations avec les bienfaiteurs**, privés et publics, à travers un réseau de correspondance constante.
- **Projets de développement** socio-économique, socio-culturel et sanitaire au Burkina Faso.
- **Camps de travail et d'amitié** au Burkina Faso

### PROJETS D'AUTO-DÉVELOPPEMENT

- Des **écoles élémentaires**, des écoles professionnelles, quatre lycées dont une école professionnelle agricole, des centres d'accueil d'étudiants, des centres de formation artisanale et de formation à la gestion.
- Projet d'accueil des **filles qui ont fui leurs familles pour ne pas se faire marier** de force. En collaboration avec les Sœurs SCI. Filles accueillies : 35.
- **Soutien aux élèves catéchistes** des écoles de formation d'Imasgo, Gelghin et Namoungo : une contribution pécuniaire est garantie à chaque famille envoyée en mission. 53 familles (avec une moyenne de 3 enfants par couple). En outre, on donne aux catéchistes des: chariots, 53 ; vélos, 36 ; cadres pour femmes, 17.
- Projets visant à **favoriser les interventions socio-économiques**, culturelles, sanitaires, d'autosuffisance alimentaire et d'urgence.
- **De l'eau pour le Sahel**. Plus de 8 500 pompes Volanta ont été installées, entièrement produites sur place dans l'atelier de Sâaba, avec du matériel envoyé d'Italie par la CAM SAFA.
- Projet de **soutien à distance**, destiné en particulier à une population de plus de 1 500 enfants dans les écoles, les centres d'accueil et les centres pour enfants.

# Témoignages de volontaires

## A MARQUÉ MA VIE

Cela fait cinq ans. Lorsqu'on me demande quelle est l'expérience qui a marqué ma vie, ma réponse est la même : le projet Équateur-2015. Ce que nous avons vécu là-bas pendant 50 jours et les gens que nous avons rencontrés ont changé ma façon de voir la vie. Cela a eu plus d'une conséquence sur ma façon de penser et d'agir depuis lors.

J'avais entendu des millions d'expériences et comment elles avaient enrichi les personnes. Toutes les attentes ont été dépassées. Là, tous ces "thèmes" du volontaire ont été remplis

et dépassés. Quand je suis revenue, les mois ont passé et j'ai réalisé que rien ne serait plus jamais pareil : j'avais vécu une expérience qui ne pouvait pas me laisser indifférente, qui m'avait fait sortir d'une bulle. Cela m'a aidée à prendre conscience d'autres réalités qui existent dans le même monde que celui dans lequel je vis.

Une grande partie de notre projet s'est déroulée sur la Plaza Aray (Puyo). Le matin, nous avons participé à la construction d'une salle polyvalente et nous avons fait connaissance avec la population locale. L'après-midi, des activités avec les enfants pour les aider à se déconnecter de leur "routine et réalité" pendant un certain temps.

Ces moments de déconnexion pour eux nous ont aidés à nous connecter avec eux, avec nous-mêmes, avec la valeur des choses et avec ce qui est vraiment important dans la vie. Nous avons été comblés et avons tellement appris de ces personnes et de cette expérience que ce sera une empreinte qui durera longtemps. Quelque chose qui marquera et définira tous ceux d'entre nous qui partagent ce bénévolat.

Patricia Ortiz (Carumanda Barcelona)



## "ÇA VA ALLER": ÇA VA BIEN SE PASSER

Aller au Burkina avec les Frères, c'est apporter une aide matérielle, sociale et économique à la population, en respectant sa culture, mais aussi tisser des liens d'amitié avec la population et en redécouvrir ses valeurs.

Le premier aspect qui frappe chez les habitants du Burkina est l'immense sens d'accueil. Par cet accueil et cette ouverture aux autres, la foi se transmet comme un geste d'amour, de volonté de vivre et d'enthousiasme : c'est la plénitude de la vie. Il n'est pas possible de fixer des limites à l'amour : son expansion génère la rencontre, le témoignage, l'annonce, le partage de la charité. Pour cette raison, il suffit de témoigner et d'être là, présent, en se rendant disponible pour faire partie des projets.

Une valeur importante que cette population communautaire est la qualité des relations. Au Burkina, il est très facile de se rendre compte que l'essence de la vie est de prendre soin de ses proches. Chaque personne que vous rencontrez vous salue et vous demande : "Ça va ?" parce que tout le monde mérite le respect.

Je garde dans mon esprit les mots en réponse à la question que nous aussi avons l'habitude de poser : "Ça va ?" à des personnes gravement malades : "Ça va aller". Le fait qu'elles prennent la vie en s'appuyant sur le Mystère qui la guide, leur foi, ne les met pas en difficulté, même face à une mort certaine. Bien que nous soyons les "missionnaires", c'est eux qui nous ont donné le plus grand enseignement.

Je sens que je dois transmettre la joie, le bonheur et la foi que les gens que j'ai rencontrés ont envers la vie, malgré les graves problèmes. La foi, comme l'amour, est contagieuse et ceux qui en ont fait l'expérience doivent la répandre ! Grâce à Dieu, aux Frères de la Sainte Famille, aux Frères du Burkina.

Erika Gibboni

## Appels du Chapitre général

**"Comme Famille Sa-Fa, nous sentons l'appel à vivre le charisme «en sortie», engagés avec les périphéries existentielles et géographiques". (Orientation Frères et Laïcs)**

**"Écouter les appels de la société d'aujourd'hui à la solidarité et y répondre avec générosité. Promouvoir la collaboration du volontariat Sa-Fa dans les endroits de mission où cela est nécessaire". (P.V.I.)**